

EL GUANACASTE

V || San José, C. R., Octubre de 1959 || Directora: OTILIA V. DE SANTANA || Apdo. 1165 || No. 59

Escena Familiar

Con simpatía a Lolita Villar Muñoz,
inteligente maestra Guanacasteca.

AURISTELA C DE JIMENEZ

En el corredor de la casa, Edgardo y Adrián, de 7 y 8 años respectivamente, dan cuerda a sus carritos.

Edgardo — Oye Adrián, a quien se le ocurriría inventar para los niños estos juguetes que cambian solos? Sí que son bonitos!

Adrián — A algún padre que tenía hijos. Alguno que

Al llegar Octubre pensamos en días brumosos, temporales, lluvia torrencial, tempestad, en nuestra zona.

En otras latitudes, el Otoño determina la caída de las hojas y de los enfermos del corazón o de los pulmones.

También es la recolección del fruto maduro; y en los senderos habrá el ajetreo de los vendimiadores y los carros cargados del dulce fruto: la uva. Dentro de nuestras fronteras, el frío, la lluvia, el viento, la enfermedad, el desamparo y la muerte se cuelan por las grietas de las barracas, de las casuchas mal abrigadas.

Entonces deseamos tener mucho dinero y acudir en socorro del necesitado. Deseamos que quienes tienen dinero abran el corazón y las arcas a la caridad.

Abonamos la parcela celestial con la generosidad y el altruismo, y de su divina cosecha vive el alma, que no come monedas.

La Dirección.

Día de la PATRIA

Era un día del mes de Setiembre anunciándose en la diana de los gallos madrugadores. Amanecía ya a lo lejos había como un despliegue de banderas de oro y de arrebol que ondeaban caprichosamente sobre el macizo sostén del horizonte. Más tarde, el cielo límpido se tornó oscuro al cubrirlo negros nubarrones. Abriendo zigzagantes surcos de oro los relámpagos se sucedían con vertiginosa rapidez, seguidos de los sonoros y estrepitosos tableteos del trueno. Mientras tanto, las Nubes interrogaban: Por qué despiertas así? El Trueno rugiente les contesta: Estoy alegre porque hoy es Quince de Setiembre, Día de la Patria. Las Nubes al oír la gran noticia, quisieron celebrar también ese día grandioso y comenzaron a bailar y a correr llenas de lomenso júbilo.

Pasa a la Pág. 4

quería entretener niños.

A papá se le ocurren muchas cosas cuando juega con mis hermanitos y conmigo.

Ed — Dichosos que tienen papá. Yo sólo tengo mamá.

Ad — Ah, pero ella es muy buena y juega contigo y te entretiene.

Ed — A dónde iría mi papá que no volvió?

Ad — Al Cielo. Los que mueren van al Cielo, si son buenos como tu papá.

Ed — Y los niños que nacen de dónde vienen? De dónde vinimos nosotros? De dónde vino Manuelito el de la vecina del frente?

Ad — (Pensativo) De dónde? Nunca había pensado en eso.

Ed — Vamos a preguntarle a Mamá (Ella cose en su máquina al fondo del corredor)

Ed — Mamá, de dónde vine yo?

Madre — Tú... qué quieres decirme? No entiendo.

Ed — Dónde estaba yo antes de nacer? Antes de que me hallaras en la cuna?

Mad — Pero hijo, qué ocurrencias tienes!

Ed — Pero Mamá, en alguna parte estaba yo antes de nacer. Tú lo sabes.

Mad — Bueno pues... ¡viste del Cielo!

Ad — (toca el hombro de Edgar) Donde ahora está tu papá.

Mad — De allí vinimos y allá volvemos, si nos portamos bien. Antes de nacer jugabais con los angelitos.

Ed — Qué lindo yo no me acuerdo.

Ad — Ni yo tampoco.

Madre — Sin embargo los Angeles andan siempre con ustedes, y los acompañan.

Ed. a Adrián. — Los has visto alguna vez? Yo no.

Ad — Ni yo tampoco.

Madre. — Pero están, aunque no los vean. Los acompañan y los cuidan. Los defienden de peligros.

Ad. a Ed. — O'íste? Qué lindo!

Ed. — Y ellos sí me ven? Y ven todo lo que hago?

Madre. — Sí. Y adivinan todo lo que piensan.

Ad. — Y cuando nos portamos mal?

Madre. — Ellos lo ven y sufren. Se afligen mucho cuando los niños son malos.

Ed. — La verdad es que no hay necesidad de ser malos.

Ad. — Es más bonito ser bueno. Todo mundo lo quiere a uno, y no se pasan sustos.

Ed. — Y no lo castigan a uno.

Ad. — Y después nos vamos al Cielo.

Ed. — Y yo veré a Papá y jugaré con él.

Madre. — Todos seríamos buenos si nos acordáramos siempre que estamos, rodeados de Angeles y que vinimos del Reino de Dios, (Busca unos Caramelos y les reparte.) Sigán jugando chiquitos. Los dos carritos con cuerda van delante de ellos armando bulla.

Octubre de 1959

"EL TEATRO DEL HOGAR... puede servirse de estos juguetes dramatizados, que no necesitan telones. Nos gustaría saber si alguien los aprovecha. Por ese alguien seguiríamos haciéndolos".

Piden enérgica actitud de la colectividad, contra sátiros

Por considerar de suma importancia, y con entera autorización de la escritora, copiamos y reproducimos fielmente el siguiente artículo ya publicado en «La Nación».

«Es demostración de atraso la pena de muerte y no lo es el monstruoso y continuo irrespeto a la inocencia de los niños?»

Hace muchos años siendo yo una niña de Colegio, oí la alarma y dolor que causó en el Barrio Santa Lucía, el hecho cometido por un sátiro en una niña de año y medio, mientras la madre lavaba en las pilas comunes de un patio que comunicaba a varias casuchas establo chlochorros.

Desde entonces, odio los sátiros y me prometí hacerle la guerra a los patios tugurios y chlochorros, donde se convive en una promiscuidad y falta de higiene indigna de ser habitada has-

ta por animales mucho menos por personas.

Si nuestro país se ha convertido en una mueca de otros más grandes, a los que reconocen como más adelantados, progresistas, cultos, industriales, moralistas, etc., por qué no imitar algo de sus leyes que sí son sabias, cuando persiguen y castigan a quienes son capaces, de crímenes como los que a menudo están sucediendo aquí, en nuestro país, mal llamado Paraíso Terrenal y Suiza de América?

Es lástima que los primeros padres de familia que sintieron herido su corazón y su dignidad, ante el acto cometido por un sátiro en el cuerpo de sus hijas, no tuvieron el coraje y la oportunidad de matar a un salvaje de esos.

Bien vale una cárcel, el honor y la vida de un hijo.

Pero desgraciadamente en nuestro país hemos sabido de padres de familia, que

han abusado de sus hijas, porque son depravados y porque no hay leyes que los castiguen... Conozco un lugar, es decir una casi población en una Isla del Golfo de Nicoya, donde un individuo (ya debe ser un anciano o ya murió) era el marido de sus hijas y toda la familia, estaba mezclada y compuesta por él y su descendencia. Una ranchería de depravados, al estilo de Sodoma y Gomorra.

Al oír las declaraciones del anormal y desprezable delincuente se deriva inmediatamente la dirección del otro. Ese otro, que no debía haber salido nunca de un penal o haberse desaparecido de este mundo, porque son muchos, pero muchos los actos salvajes que él tal ha venido realizando durante muchos años. No comprendo el proceder de los periodistas y de las autoridades: cuando un delincuente es un don nadie, sale retratado, de cuerpo entero nombre señas, etc. Cuando el salvaje sátiro vicioso o criminal es alguien que tiene dinero posición o de tal familia, se le guardan consideraciones.

De aquí que se oye continuamente los comentarios desfavorables pero justos, en cuanto a las actuaciones de periodistas y autoridades se relaciona. No continúen señores legisladores, autoridades y altos representantes del Gobierno: este de hoy, el de ayer y los pasados, con la triste canción de que no hay leyes para los jugadores, sátiros, viciosos, y demás delincuentes.

Háganlas, actúen muévase. Cuando quieren aumento de sus sueldos, actúan rápido y unidos: cuando han modificado leyes a su antojo por algunas razones no tan importantes como la seguridad y vida de nuestros niños, Uds. han estudiado la forma de resolver sus teorías leyes o lo que se les ocurre. Y ahora, van a seguir

azotando la tranquilidad de nuestros hogares, estas aves de rapiña, por falta de leyes!

Se irá a repetir lo del Irizú? Lo de los niños muertos en Charrales? Lo de Xitola? Lo de tantos casos?

Sr. Presidente, Sres. Ministros, Srs, Sras. y Diplomáticos, Damas Blancas, y de todas las organizaciones, han puesto Uds un grano de arena a favor de la seguridad de nuestros niños?

Sus opiniones o manifestaciones acerca de los últimos sucesos, no los hemos visto ni oído los costarricenses.

Y para terminar, pido a Dios el castigo que merecen los monstruos para los que mal aconsejan a los niños: para las madres que venden a sus hijas y las echan a la calle a tan temprana edad con el pretexto de vender chancos o bizcochos.

Castigo pido para los monstruos de levitay con llantas, que a base de dinero maltratan y descuartizan niñas y mujeres.

Castigo para los encubridores los consejeros y sádicos que se esconden detrás de niños delincuentes.

Los compadrazgos, familiaridad o parentesco, deben desaparecer completamente para no favorecer a esos degenerados.

Felicito al detective Ramírez, quien no olvidó jamás su espíritu cristiano; su deber de padre de familia y su posición de autoridad.

Muchos Ramírez que se amarren los pantalones y atrapen a los que andan sueltos haciendo fechorías por obra y gracia de las leyes de nuestro país; se necesitan Padres de familia, maestros sacerdotes ciudadanos costarricenses, no enfriemos esta indignación y colaboración unidos por la seguridad de nuestros niños, que son los verdaderos representantes de Dios en la tierra.

THELMA SOLANO C.

farmacia

Dr. M. Fischel Ltda.

Teléfonos

1842 :: 4877

El Huracán que azotó a C. Rica en el año 1905

Hace 50 años fué azotado nuestro país por un huracán devastador que hizo muchos daños, no sólo aquí sino en toda la América Central, que, por su condición sísmica y posición geográfica transversa al meridiano—tuvo que ser el centro de la gran tempestad atmosférica.

Fué en Enero del año 1905 que ocurrió la tempestad a que me refiero; la estación seca, impropriadamente llamada verano se encontraba en toda su plenitud, cuando un día—el 20 del mes citado—a las 12 horas en punto un intenso movimiento sísmico (temblor de tierra) agitó todo el territorio costarricense, parte de Nicaragua y Panamá. A los dos días (el 22) empezó el intenso viento a azotar fuertemente por todos los ámbitos del país.

Este huracán de carácter ciclónico sopló de Noroeste a Suroeste y se originó en el Golfo de México, donde debido a una baja presión atmosférica que abarcó casi toda el área del Golfo, se desarrolló con una intensidad extraordinaria, espantosa, registrando el anemómetro una velocidad de 29,0 metros por segundo y 104 kilómetros por hora y 65 millas por el mismo lapso. El aire vino cargado con espuma y agua de mar pulverizada. Los mares del Pací-

fico y del Atlántico se veían completamente blancos y la visibilidad muy afectada. Fueron los vientos alisios impulsados por la baja presión y el gran desequilibrio atmosférico, debido a la diferencia de temperatura entre el Ecuador y el Polo Norte, los que con furia del Averno causaron enormes daños, a su paso derribaron plantaciones de plátanos y bananos, desarraigaron enormes árboles, como los espaveles, desentecharon muchas casas; el techo del mercado de Alajuela voló por los aires muy lejos, en Esparta cayeron algunas casas y en las Juntas de Abangares un corpulento árbol cayó sobre una casa aplastándola y pereció un matrimonio que dormía a eso de las 4 de la madrugada.

Solo, el travieso Dios de los aires, agitaba la atmósfera, enfurecido con los mejicanos los centroamericanos y los antillanos, quién sabe por qué ruin venganza, si es que los dioses tienen que ver con nosotros.

Como los vientos huracanados venían secos no tuvieron lugar los temporales o lluvias intermitentes, solamente arrastraban grandes masas de polvo, hojas secas y ramas, sembrando la desolación y la ruina por doquiera.

El huracán duró más de ocho días y la prensa del país y de toda Centro América se ocuparon del acontecimiento con lujo de detalles y lo conceptuaron como el fenómeno atmosférico más extraordinario de la época. Las islas de las grandes Antillas se libraron del colapso huracanado, no así México, Miami, y la América Central que fueron despiadadamente azotadas en toda su intensidad.

Los daños fueron incalculables. La United Fruit Company y otras empresas agrícolas perdieron muchos millones al derribar el huracán las plantaciones de bananos; las líneas telegráficas y telefónicas fueron destruidas y algunas embar-

caciones menores naufragaron en el Golfo de Nicoya y otros mares.

Desde esa fecha (1905) no ha vuelto a ocurrir ningún huracán en Costa Rica y generalmente, los huracanes han incursionado sobre las Grandes y Menores Antillas, dejando a un lado a estos países del Istmo, lo que sí ha ocurrido, es el fenómeno de fuertes vientos locales o terrales, que los habitantes del país los han denominado huracanes.

Tal es la historia del huracán del año 1905 que yo, muy niño, en esa época presencié.

José Angel Lagos U.

San José,

1.º de Octubre de 1955.

De Santa Cruz de Guanacaste

Permítome manifestarle, tanto a usted, como a toda la Provincia de Guanacaste, y al país en general, que estamos llevando a cabo una radio Emisora, en esta ciudad. Casi todos los dueños de Fincas, como toda la ciudadanía, están muy de acuerdo y dan su cooperación hasta donde estén los alcances y las posibilidades de cada uno, para que sea realizada la Emisora que se trata de llevar a cabo en nuestro Pueblo.

Por medio de este periódico, doy aviso a todos los provincianos y quienes no lo son, que es un hecho esta instalación de la Emisora, porque basta que tenemos al frente, al gran Empresario y competente en estas instalaciones, al señor Don Rafael Angel Villavisencio, el que cuenta con una potente Emisora, y que ya la pondrá al servicio, para demostrar confianza, fe y seriedad al Pueblo de Santa Cruz, lo que desea a los cuatro vientos.

Ya daré los nombres del Comité organizador, quienes llevarán la bandera del progreso de nuestra Santa Cruz, y demostrarán hasta su fin, la realización de la Estación, donde se escucharán nada más que el canto de la Correa, en estas inmensas bajuras húmedas guanacastecas. Seguiré informando al respecto.

Atentamente Servidor.

Cátalo Rojas Castro

Compre sus MADERAS

en ALAJUELA

DEPOSITO

San Agustín

TELEFONO 448

Melcochería La ESTRELLA

Apartado 973 — Teléfono 2909

325 varas al Norte de la Botica Oriental

Día de la Patria

Viene de la Primera Página

El Viento, al mirar las nubes danzando alegres, preguntó:— Cuáles la causa de vuestra inmensa alegría?—No sabés, dijeron éstas, que hoy es Quince de Setiembre, Día de la Patria. Y dijo el Viento:—Yo que soy amante de la Libertad celebraré junto con vosotras este día hermoso y simbólico... Y tomándose de las manos comenzaron a bailar al acorde de las sonoras notas del Trueno. Ballaron tanto, tanto que las Nubes resbalaron del «Gran Salón Azul» precipitándose a la Tierra en veloz descenso. Al chocar los goterones contra los rojos techos de las casas y las hojas verdes de los árboles decían los repiqueteos: Celebraremos alegres el Quince de Setiembre, Día de la Patria. Deslizándose luego en corrientadas por calles, llanos, montes y valles llegaron a descansar en el cauce de un Arroyo que, al pasar entre el caserío, cantarían y veloz, le dijo a los Niños: Celebrad con alegría el Quince de Setiembre, Día de la Patria. Los Niños, al ver ondear libre nuestra tricolor Bandera en el extremo del asta, de lo más hondo del corazón, plétórico de patriotismo, le mandaron un saludo como ofrenda en el Día de la Patria.

Ricardo Moreno Cañas.

Egregio paladío de una cruzada
inspirada del más hondo patriotismo,
vida ejemplar con todo su idealismo
a la causa del pueblo consagrada.

Su idea fue semilla derramada
y abonada con todo su heroísmo,
germen que vigoroso de civismo
brota en el suelo de la Patria amada

Si el bisturí su mano esgrimía
rescatando una vida en noble hazaña,
en su pecho gallardo florecía,
con fecunda pujanza de montaña,
el amor hacia el pueblo que sentía
el ilustre Doctor, Moreno Cañas.

Adalberto Meza Venegas.

**Trajes Herrera
de Lujo
Tel. 16-88**

75 varas al Sur de La Cañada

Viaje por la Empresa de Transportes

**Nicoya - Santa Cruz
Nicoya - Liberia**

de MARIO ARREDONDO
y Llegará más rápido

CRISTOBAL COLON

Hase creído comúnmente que Cristóbal Colón nació en Génova, ciudad de Italia, hacia el año de 1446, Pero no se conoce con certeza ni el año y lugar de su nacimiento ni la condición de sus padres, nada sabemos de su infancia y muy poco de su juventud, pues mientras unos le juzgan descendiente de humilde linaje, otros le creen hijo de humildes navegantes otros le creen hijo de nobles navegantes. lo cierto es, según él mismo nos dice, que fué a navegar a los 14 años y se dedicó al estudio de la Geografía.

De sus viajes por mar sabemos que llegó hasta Inglaterra, Grecia y la Guinea, no pudiendo asegurarse lo mismo de su pretérito viaje a Islandia. Con estos viajes adquirió gran habilidad en el oficio; y el espíritu de observación que poseía en alto grado y el estudio de los ilustres navegantes sus predecesores, enseñaron al célebre marino los conocimientos de la época sobre la navegación, la astronomía y la geografía, convenciéndose de la redondez del Globo y de la existencia de grandes islas en el occidente.

Sabemos con certeza que vivió en Portugal varios años, próximamente entre 1476 y 1484, casándose allí con la hija de un marino de origen genovés. Lisboa era entonces el centro de las exploraciones geográficas; los portugueses buscaban una ruta marítima a las Indias bordeando la costa atlántica del África. Allí concibió Colón su proyecto de llegar por occidente a las costas de Asia, idea que consultó con el sabio florentino

Toscanelli, quien estimuló a Colón a emprender el viaje.

Firmemente convencido del feliz éxito de la empresa, solicitó el apoyo de Juan II de Portugal, el cual aunque no aceptó los planes de Colón, parece que mandó aparejar una carabela que siguió el rumbo indicado por el marino, volviendo sin el resultado apetecido.

Desengañado de Portugal, Colón vino a España con su hijo Diego en 1485. Buscó apoyo y protección en algunos personajes influyentes en la Corte para presentar sus proyectos a los Reyes.

La Junta o Comisión de sabios nombrada por el Gobierno a instancias de aquellos personajes, se reunió en Salamanca, para examinar el plan, que fué unánimemente rechazado.

En vista de ello, envió Colón en 1488 a su hermano Bartolomé, tan fiel como sagaz, a las cortes de Francia e Inglaterra para exponer los planes de Colón y solicitar su ayuda. Pero todo fué en vano, y perdida esta nueva esperanza, Colón, con el auxilio de sus protectores, intentó celebrar otra entrevista con el rey de España.

Encaminó e a la Corte en 1491. Los Reyes estaban entonces frente a Granada, decididos a concluir con la dominación árabe en España; el momento no podía ser más inoportuno. El rey no obstante, nombró otra comisión examinadora, que se reunió en Santa Fé y que consideró irrealizable el proyecto de Colón.

Desalentado y dispuesto a ir él mismo a París, pasó por la villa de Palos, donde conoció al Prior del Con-

Pasa a la Página 5

Hotel LATINO AMERICANO

Hotel para familias - Precios Módicos

Buenas Comidas!

Joaquín Seas U, Propietario. Av. 3 y 5 Calle 6

Sita 150 vs. al Norte Botica Oriental.

Los PUENTES de Guanacaste

Ha sido un problema muy grave la construcción de puentes resistentes y durables en Guanacaste, construirlos en la llanura, en los ríos de aquella región que corren casi al nivel de la tierra, y que en las épocas de fuertes lluvias se inundan los terrenos, hace pensar mucho a los entendidos en esta clase de trabajo. Habría que pensar en levantar a considerable altura enormes bastiones y cabezas de puentes empresa que resulta sumamente cara. En Guanacaste pocas veces se consigue un lugar tan aparente

para tender un puente, como el punto donde está el puente del Tempisque, en el distrito Guardia, puente construido durante la segunda administración de don Ricardo. A propósito, las otras obras acordadas para conmemorar el centenario de la adscripción de Guanacaste a Costa Rica, creo que están figurando, pero en el papel. Ahí que se levantara Leonidas Briceño de su tumba, para que viera la desarticulada gestión administrativa de sus diputados. Esta tragedia de los puentes de Guanacaste es vieja,

a cada rato se están hundiendo como en estos días el de Belén. Otras veces se los llevan las fuertes corrientes, de los ríos. Que un puente como el de Belén, tan importante que une a dos regiones riquísimas de la provincia, como lo son Santa Cruz y Carrillo se hunde al peso de un vehículo pesado, nos está demostrando la estructura débil con que se construyen los puentes de la antigua Moravia.

Respetuosamente hacemos un llamamiento a quien corresponde para que inmediatamente se lleve a cabo la reconstrucción de esta obra tan importante para ambas regiones antes mencionadas.

Suponemos que el puente del Cortés, que construye la actual administración del Lic. Echandi, no adolezca de los mismos defectos de construcciones; ese puente es importantísimo, pues une regiones tan ricas como Sardinal, Comunidad, etc, y es salida de la parte noroeste del Cantón de Carrillo.

Para el estudio y la inspección de los trabajos, es que dijimos en nuestros anteriores artículos la necesidad de grupos cívicos asesores a los señores diputados y velen por los intereses de la provincia. En Guanacaste sí se necesitan las juntas progresistas. Haga la escuela esa labor de acercamiento entre los ciudadanos para vivir los derechos que nos da la ciudadanía.

Una poesía modernista dedicada a los puentes de Guanacaste, más o menos sería la siguiente:

Frágil es este puente
niña quinceañera
que se va por la corriente
saboreando la químera
a la sombra de las ondas...
Este es un puente
es puente,
puente
puen
puñ!

MARTIN PEÑA

Cristóbal Colón

Viene de la 4

vento Franciscano de la Rábida, fray Juan Pérez de Marchena, persona influyente en el ánimo de la Reina Isabel, cuyo confesor era. Este le hizo desistir de su viaje a Francia y escribió a la Reina la cual hizo llamar al monje a Granada.

Pocas conferencias bastaron a fray Juan Pérez para convencer a la reina de lo fundamentados que estaban los proyectos de Colón logró que la soberana los apoyase con interés.

Las circunstancias habían cambiado con la toma de Granada, la reina influyó calurosamente en el ánimo de su esposo: Colón fue llamado a la corte, y vencidas también otras dificultades, motivadas por las desmedidas pretensiones de Colón, se firmaron las capitulaciones de Santafé en el 17 de Abril de 1492. Por ellas quedaba Colón constituido Almirante y Virrey de todas las tierras que se descubriesen, y recibiría, además el diezmo del oro, plata y perlas que se hallasen.

Encaminóse luego Colón al puerto de Palos, donde, ayudado por los hermanos Pinzón, expertos navegantes ricos y valientes, preparó las carabelas de la expedición la mayor se llamaba Santa María, y en ella iba el almirante con el pabellón real de Castilla; era jefe de la Plota Alonso Pinzón, y Niña estaba mandada por su hermano Vicente Yáñez Pinzón.

El 3 de Agosto de 1492 se dieron las naves a la mar con 120 marinos. 4 misioneros y viveres para 12 meses. Antes del embarco toda la tripulación comulgó y oyó misa.

PENSAMIENTO

Esclavo es todo aquel que trabaja para otro que tiene dominio sobre él.

José Martí

Guanacaste sin publicidad

(Redacta "GAGLIOSTRO")

ni ausencia de voluntad, nos olvidamos de comportarnos como es debido. Las distancias traen consigo negligencia recíproca.

Oportuno ejemplo de lo anteriormente dicho, es el olvido que la prensa capitalina ha hecho de la provincia de Guanacaste, en el orden de los deportes. No cabe, en esto, inculparción para nadie, menos des-

precio o desaire. Nada de eso. Lo que sucede es cosa bien distinta. Se puede decir que una despreocupación mutua es la culpable de ese olvido injustificado, deportivamente hablando, en la relación con los guanacastecos. Insistimos: desinterés mutuo.

Muchas veces, no por apatía

Pasa a la Página 6

Ud. no tiene que ir a San José
En Alajuela el

Taller Changul

Le rectifica el motor de su

Auto o Camión

con Precisión, Prontitud y Precio Cómodo

Costado Sur «Parque Cementerio»

Rafael A. Solís A., Propietario

Seriedad - Seguridad - Responsabilidad

Con nuestros favorecedores:

Les rogamos no pagarle a nadie sin antes haber recibido el correspondiente recibo.

La Administración.

El nombre de las distinguidas personas, profesionales y casas comerciales que aparecen en esta sección, no lo hacen como aviso de sus actividades, sino con el fin noble y generoso de ayudar a este periódico, mediante una contribución mensual para editarlo. Sin olvidar que con el producto de EL GUANACASTE se sostiene una familia pobre, que ha visto mermadas sus entradas con la muerte de su Director. Nuestra gratitud para todos.

Ernestina Chaverri M.
Ana María de Poá
Secretaría de Trabajo
y Previsión Social.
EL ERIAL
Compra y venta de libros
ROBERTO TINOCO R.
Bresciani y Polini
Presbítero Alfonso Pizarro
Dr. Fernando Trejos E Consultorio C-1 Av. 6/8 Tel. 1623
Dr. Francisco Vargas V.
Eduardo Rojas Q.
Dr. Lisímaco Leiva C
Bazar Llobet. — Alajuela
Abastecedor San Luis
Avenida Central
Sastrería Ricardo Villalobos
Calle 7. Av. 8
Carmen Granados

Emilia de Steinworth
Belisario González
Lic. Ricardo Arlas
RODRIGO PADILLA (Sastrería Padilla) La Sastrería de los Elegantes
RAMON PENA
Cantina ONDINA
Tintorería Alemana
Calle 3ª Avenida 8 y 10
Conchita de Leandro
Ofelia de Jiménez
FRANK Marshall J.
Daisy de Gutiérrez — El Zapote
LA CASA NEW YORK
200 vs. al Sur del Teatro
Ravedón, Edificio Fuscaldó
Tel. 3009 — Apart. 1350

Mueblería Carlos Castellón
50 vs N. Liceo de C. Rica
Tel 1308. Espera sus órdenes
Dr. Raúl Blanco C Consultorio: C. 3 Av. 5 — Tel. 6364
THEOR KOP
Luis Cartín
Cipriano Güell
Socorrino Pizarro
Luis y Marina Pizarro
Kemberto Pizarro
Jesús Cedeño M. & Scs., Mercado Central,
Carlos M.ª González G., Ingº
Calle 11/13 — Avenida 8, 1180
Dr. Roberto Quesada J.
Consultorio Calle 7 Tel. 2822
Lic. Oscar Céspedes R.
Profesor Guido Sáenz
Martita Hernández
Profesora María T. Mesén
Oscar Pablo Carvajal - Alajuela
Lic Andrés Benavides, Heredia

Guanacaste sin...
Viene de la pág 5

No ignoramos, por ejemplo, el adelanto e incremento deportivos alcanzados por aquella retirada provincia. En Liberia, Santa Cruz, Cañas, Nicoya, etc., son cantones donde el fútbol apasiona. Hay un aspecto, la creación de instituciones educacionales, que ha traído consigo el progreso deportivo del Guanacaste. Bien. Los guanacastecos gustan, al igual que la gran mayoría de los costarricenses, de ejercitarse con los deportes, primordialmente el Balompié. Auténticos cultores de este deporte están haciendo constante y fructífera labor. El ensanche en tal sentido, debe ser secundado unánimemente.

Pero bien, ¿qué nos impelió ha ocuparnos del Guanacaste deportivo? Sencillamente, el olvido que han hecho los periódicos de aquel despertar por las prácticas al aire libre.

Tenemos 2 órganos de publicidad —LA NACION y LA PRENSA LIBRE— en cuyas columnas deportivas se difunde, a diario y con amplitud, la actividad de los deportes. Son muy pocas las veces en que aparece la nota guanacasteca. Me responderán que existe negligencia de los papeeros. Es cierto. Pero también la prensa debiera interesarse, por conducto de sus corresponsales, de cerciorarse de la competencia, problemas y proyectos de cariz deportivo. Ojalá que esta "chinita" no caiga en el vacío, señores deportistas guanacastecos y señores de la prensa, principalmente los de LA NACION y LA PRENSA LIBRE.

Si hay algo efectivo para el engrandecimiento de los deportes, es la prensa; su aporte es casi indispensable. En todos los órdenes de la vida, hoy con mayor razón, es la prensa un

Suscribase a EL GUANACASTE

Postre de Gelatina
RI-KA
(MARCA REGISTRADA)



Peso Neto 3oz
CONTIENE AZÚCAR

SE PREPARA CON FACILIDAD
cuaja rápidamente
RI-KA FOOD & FLAVOR CO.

RICA como su nombre
lo INDICA

EDWIN POLINI
Profesora Anita Tristán
Adán García Z.
Rodrigo Orozco
Alberto Minto - Sastrería
Calle 7 - Av. 8.
Prof. Víctor Ml Arroyo
Juan J. Sarría
Mario Arredondo - Nicoya
Dr. Carlos Frcó. Umaña C.
Consultorio C.3 Av. 3/5
T.M. 6168
José Frcó. Alvarado
Lic. Jaime Solera B.
ANITA ESCALANTE
Alfredo Castro Z.
Contabilista

Ruddy Guerra

Matilde Lorena Ruiz.

Lic. Luis Booilla C.

Escuela Castro Carazo

Don Oscar Fischel

Abastecedor San Luis
(Avenida Central)

Carnicería "La Northern",

Presbítero N. Torres

Dr Carlos L. Estrada
Consultorio C 3 A 6 y S
Teléfono 6356

Dr Otto Jiménez Q
Consultorio. C. 3 Av 6 y 8
Tel. 1282

Eduardo Rojas Q.

Prof. Anita Tristán

Laboratorios Ancla Ltda.
60 varas al Sur de La Cañada
Artículos de Farmacia, Importación y Elaboración de productos farmacéuticos. Llame al Teléfono N° 4092 - Ap. 3434

HIDA GUY

Edwin Polini

Lic. Fernando Leal Cartín
Microbiólogo

Imprenta San José

- Eduardo Cartín. =

Hernán Cortés R. - 150 vs. a Oeste de los Mercaditos de la Plaza Viquez, le vende su lote a cómodos plazos

Imprenta San José

Foto González, frente al Teatro Latino, Paseo de los Estudiantes Atiende a toda hora
Teléfono 6348.

Panadería

La Espiga de Oro

Fernando Peralta P, Alajuela
Gladys de Delgado, Alajuela

Ciclo «Unión Sport»
25 v. Oeste de «La Orquídea»

Ceres Ltda.

Lía M. de Alvarado

Dr. Aquiles Leal C.

Stella Villalobos Ch.

Porfirio Cascante, Quepos.

Prof. Carlos Luis Sáenz

Francisco Acosta Acosta

«Cagliostro»

Lic Jorge Ros-i

Lic Rodrigo Sáenz C.

Ing Fernando Lizano Alajuela

Doña Young O.—Alajuela

Lic. Adonai Ibarra

Rogelio Fernández F.

Graciela de Montes de Oca
Allan Rodríguez R.

Zapatería José Bolívar
San Pedro

Carmen de Rodríguez

Flora B. de Gutiérrez

Margarita de Lara

Dr Salvador Aguado A.

José Rafael Peralta

SOCIEDAD PROVEEDORA
Ganadera, S. A.—2 cuadras al Norte de la Panadería Musmani, Teléfono 233 a Apartado 662, San José, C. R.

Dr. German Naranjo
Consultorio: C. 2 A. 1/4 Tl. 2232

Berta P. de Becker

Ramírez Valido

Avenida Central

Luisa vda. de Campos

Dora de Chavarría

La Favorita

América Alvarez y Hermana
Pulpería La LUISA de Chepe Araya.

Lic. Ramiro Solano

Jorge Calvo

Benigno Pacheco.—Alajuela

Héctor Julio González —Alaj.

Cristina de Lobo

Caridad de Palomar

Jaan F. Villalobos — Heredia

Dr. Edwin Pérez, — Heredia

María Aurelia Dobles

Yanira de Aguero

Anita Fonseca B. Heredia

Almacén La Unión Heredia

Imprenta Cartín

Gonzalo Gutiérrez Quepos

Moisés Fallas A., Quepos.

Siempre adelante»

AQUI ESTA... A SUS ORDENES

Mañana — Tarde — Noche y Por Correo

Un magnífico Curso de Contabilidad para hacer de Ud un profesional competente

- 1.—El alumno comienza a efectuar, como si estuviera empleado, operaciones y asientos en los libros, inmediatamente.
- 2.—Recibe una atención personalizada y lecciones frecuentes y apropiadas, con ejercicios variados e interesantes.
- 3.—Se da especial énfasis a los principios de la contabilidad y a los principios a seguir en cada caso.
- 4.—Entrena al alumno en el examen de la evidencia (análisis de las transacciones) y en la interpretación de la información financiera, para adaptarles a la rutina contable.
- 5.—Usamos textos correlacionados de Teneduría de Libros, Contabilidad y Auditoría, siguiendo una secuencia lógica y ascendente.
- 6.—Hemos suprimido todo lo que sale sobrando, como son las introducciones históricas y filosóficas, que cansan al estudiante.
- 7.—Sistema de problemas escritos, que ahorra tiempo enorme a los alumnos y les permite avanzar rápidamente

LECCIONES EN LA ESCUELA O EN SU PROPIA CASA (POR MEDIO DEL CORREO)

Escuela de Comercio Castro Carazo

C 7 Sur N° 39—25 vrs Sur del «Balcón de Europa», 1900 par— (Atado SAN JOSE)

GUANACASTE SIN...

agente de imprescindible valía.

Todo Guanacaste sabe que un periódico, de circulación mensual, llamado EL GUANACASTE, bien puede ser vehículo para dar cabida a toda proyección deportiva de los pamperos. Seguros estamos de que no se negará espacio en ese órgano de prensa para sus comentarios, crónicas, afanes, etc.

EL GUANACASTE, por principio genuino y coterráneo es publicación que necesita difundirse, precisamente, en el

Viene de la Página 6

Guanacaste; la cosa deportiva será vehículo factible para lograr esa propagación que, a la postre, redundará en provecho de ambos: el deporte y el periódico.

Claro, que por tratarse de un vocero de circulación mensual, resulta un tanto tardía la publicación o referencia de los diarios eventos. En toda forma será siempre un cauce provechoso el espacio del periódico que dirige la señora doña Otilia v. de Santana.

Finalmente, queda expuesta una iniciativa proficua para el Guanacaste Deportivo.

HOTEL TICO 100 varas al Norte de "El Gallito"

Espera sus órdenes!

«El Guanacaste»

Calle 11, — Avenida 28-30.

Tel. 7268 - Barrio La Cruz - Ap. 1165
Casa No 2893

EL PACHUQUISMO

La «Escuela Adoración Salazar», de Alajuela, ha comado en serlo este mal, q, como mancha de aceite cada vez se extiende más. Y lo peor; cada vez aumenta colorido hasta llegar al crimen. Comenzó por una des preocupación en el vestir de la gente que llamamos «cur-si o medio pelo». Les pareció bien vestir a sus hijos de mamarracho, en una combinación de colorines y de hechuras libres. La gente de más pretensiones comenzó a imitarlo vistiéndose de vaqueros y suprimieron la corbata, el chaleco, el saco y el sombrero. Vestidos en tal forma se sintieron en libertad de pasar por alto los modales del caballero, los modales desalón que fueron nor-

ma y orgullo de los antepasados. Vestidos de apache se sintieron tentados a usar lenguaje de apache, modales de apache, a tomar sentimientos de apache y practicar inmoralidad apache. Lo que comenzó siendo una cursillada, una ingenuidad de pueblo simple—con el nombre de pachuquismo— ha degenerado en un comlenzo de gansterismo que desemboca en el crimen.

Y ya que la Escuela Adoración Salazar toma en serlo el asunto —porque es consciente de que su misión social así lo exige— y ya que va por el buen camino en que «valen hechos y no palabras», me creo en el deber de aplaudir y poner el corazón en su empresa.

Todo lo que han programado con propósitos de acción da ple para un comlenzo; y si como esperamos todo, el país despierta de su somnolencia suicida, de hecho puede contarse con una labor conjunta y organizada. Urge organización. Los esfuerzos esporádicos son desperdicio de energías y de buenas oportunidades. Muchas cosas pueden hacerse a la vez comenzando por suprimir causas.

1- Volver al vestuario correcto y al arreglo personal decente.

2 Volver a los modales correctos. Suprimir los gritos las carcajadas, los empujones y juegos de manos «que son de villanos». Vol-

ver al lenguaje pulcro y castizo. Acordarse de que la vida es arte y en todo momento debe el hombre actuar como ante un público severo.

3 Asimismo conviene convertirse en público severo y reprobar las groserías, y retirar ostimación a los groseros.

4 En cada población debe hacerse una argolla de hierro pre-decencia, constituida por los hogares en los que no admitirán amistad de pachucos maledos. Que no permitirán a sus hijos tratarse con ellos y menos consentirles noviazgos. «Cada oveja con su pareja» si no queremos que progenitores pachucos sigan fundando el país de pachuquillos y pachuquillas. La selección se impone en la raza humana como en toda raza. Selección de excelencia moral y de buenas maneras. Cuanto más pequeño es un lugar más fácil es seleccionar. Es dura la medida pero ya se impone. Además, no es mucho exigir buenas maneras y limpieza moral a cada espécimen de la raza humana. Las buenas maneras se aprenden. La moral se cultiva en el alma, con ayuda de Dios.

5- A la par de la represión debe haber un movimiento coordinado de acción caritativa, para «enseñar al que no sabe» y para hacer conciencia. A quien no conoce sus deberes, mostrárselos. A quien no se estima a sí mismo, ayudarlos a estimarse. A quien no cree en Dios y en las fuerzas del bien aconsejarlo con amor y ayudarlo o entrar en lo divino.

AURISTELA C. DE JIMENEZ
Junio de 1959

Pensamiento

Preparar un pueblo para defenderse y para vivir con honor, es el mejor modo de defenderlo.

José Martí



Distribuidores Exclusivos
para Costa Rica

Agencia de Bicicletas RUDGE

Apartado 1798 - Teléfono 5754

Paseo de Los Estudiantes